



あのときの常呂・写真館

VOL 115

(1975年)

昭和50年6月8日 湧網線のSL最後の日

▶『佐呂間町百年史』『湧別町百年史』に、昭和50年6月8日、湧網線のSL最後の日を迎える記述があります。なお、『湧別町百年史』には、この1ヶ月ほど前の5月14日に名寄線全線からSLが姿を消したことも書かれています。

▶『北海道鉄道なんでも事典』（北海道新聞社：2013）は、「SLという呼称は蒸気機関車の英語〈スチーム・ロコモティブ〉の頭文字をとったもの。昭和35（1960）年からの動力近代化施策で気動車（ディーゼルカー）化が進み、道内各線では蒸気機関車廃止に伴う〈SLさよなら運転〉が行われた。これが火付け役になって全国からSLファンがどっと押し寄せ、SLブームを全国に巻き起こした。ブームはSLが営業線から姿を消した昭和51（1976）年には下火になったが、SLの呼称はそのまま残り、外来語ではない日本語として通用している」とSLの呼称とブームについて解説しています。

▶常呂町でも例外ではなく、SL廃止が間近になった昭和50年3月、SLと流水を撮影するSLファンが常呂町を訪れるようになりました。そのようすを北海道新聞（昭和50年3月11日付）は、次のような内容で伝えています。「大きなカメラバッグに三脚を持ったSLファンが、流水をバックに走る網走管内常呂町の湧網線沿線にどっと訪れ、雪原にカメラの放列をしいている。が、ここも6月で姿を消すとあって訪れるマニアはますます増えそうだ。湧網線を走るSLは、通称クンロクと呼ばれる9600型。網走ー中湧別間で貨物列車を引いて1日1往復する。ファンが湧網線に目を向けたのは今年になってから。これまでは、網走市郊外の北浜がメッカだった。ところが釧網線のSLが昨年夏に廃止され、流水とSLを撮影できるのはここと名寄本線の興部町の2ヶ所だけになった。しかも両線とも6月には廃止が予定されているので今年が最後のチャンス。このところ常呂町を訪れるSLファンは連日30人を超える。絶好の撮影場所は常呂駅から3キロほど網走寄りの高台。眼下に流水に埋め尽くされたオホーツク海が望め、交通の便も良い。上りが午前11時、下りが午後3時頃通過するが、両方ねらうマニアがほとんど。このため、同駅待合室は無料休憩場のように、「昼間はいつも20人くらいいる。こんなことは今年が初めてですね」と駅員は驚く。」

▶今回紹介する写真は、SLが湧網線を走る最後の6月8日ではなく、北海道新聞が伝えた記事と同じ頃のもの。当時のSLブームの雰囲気分かる写真だと思います。



* 昭和50年の
常呂駅正面
(季節は春)



* 左
常呂駅待合室の内部
中央に石炭ストーブ、
奥に売店(キヨスク)
があります。

* 右
反対側(売店側)から見た
待合室内部。奥に切符の
販売窓口、事務室が見えま
す。





*左：切符売り場の窓口

*下：駅構内で写真を撮るマニアとSL





*この3枚の場所は、東浜地区の国道脇。網走から常呂駅に向かっているS1の背景にオホーツク海を埋め尽くしている流氷が見えます。

*昭和50年の網走地方気象台の流氷に関する統計では
流氷初日 1月16日
流氷接岸初日
1月27日
流氷終日 5月2日
流氷期間 107日
海明け 4月5日
となっています。





*この4枚の写真は、昭和35年頃の
常呂駅構内で停車中のSL

